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Стас Кириллов

Вчера губернатор Дмитрий 
Азаров провел традиционное 
оперативное совещание в прави-
тельстве Самарской области. В 
ходе встречи, участие в которой 
приняли руководители мини-
стерств, ведомств, главы городов 
и районов, обсуждены вопросы 
социально-экономического раз-
вития. Одна из основных тем по-
вестки - подготовка школ к ново-
му учебному году.

Проверка учреждений - госу-
дарственных и муниципальных - 
проходила в период с 1 по 16 ав-
густа. Главная цель - чтобы в зда-
ниях были созданы комфортные 
и безопасные условия для уче-
бы и развития воспитанников, 
а также работы педагогов и на-
ставников. 

За летний период в ряде учеб-
ных заведений области прошли 
плановые косметические и капи-
тальные ремонты, приведены в 
порядок пищеблоки, дооснаще-
ны медицинские кабинеты, про-
верены и обновлены системы 
противопожарной и антитерро-
ристической безопасности.

Министр образования и нау-
ки региона Виктор Акопьян до-

ложил, что к приемке были пред-
ставлены 1034 образовательные 
организации, которые располо-
жены в 2269 объектах. 

- Решением штаба все объек-
ты образования, предъявленные 
к оценке, признаны готовыми к 
началу нового учебного года, - 
сообщил глава ведомства.

Отдельное внимание удели-
ли вопросу безопасности движе-

ния рядом с образовательными 
учреждениями. Азаров напом-
нил о состоявшемся на прошлой 
неделе заседании антитерро-
ристической комиссии. На нем 
поднимался вопрос об установ-
ке дорожных знаков, барьерных 
ограждений и нанесении раз-
метки рядом с учебными заведе-
ниями. 

Также глава региона обратил 

внимание на состояние дорог, по 
которым следуют школьные ав-
тобусы, доставляющие детей до 
учреждений образования. 

- Во всех муниципалитетах, 
где есть претензии, недостатки 
должны быть устранены. Рас-
смотрите жестко под протокол 
каждый объект - муниципаль-
ный или региональный. Обяза-
тельно эти вопросы надо дожать 

до 1 сентября с каждым главой 
муниципалитета, - поручил гу-
бернатор министру транспорта 
и автомобильных дорог региона 
Ивану Пивкину.

Во время оперативного сове-
щания руководитель департа-
мента информационных техно-
логий и связи Самарской обла-
сти Константин Пресняков рас-
сказал, что по итогам реализа-
ции федерального проекта «Урок 
цифры» регион традиционно во-
шел в число лидирующих.

- Самарская область заняла 
пятое место среди всех субъек-
тов страны, - уточнил он.

Азаров поблагодарил Пре-
снякова и Акопьяна за проделан-
ную ведомствами работу для до-
стижения такого результата. 

- Цифровая грамотность яв-
ляется сейчас ключевой компе-
тенцией в образовательном про-
цессе. Важно, что мы достигаем 
таких результатов, - отметил гу-
бернатор.

ДИАЛОГ

ОБРАЗОВАНИЕ

В ДРУЖЕСКОЙ 
АТМОСФЕРЕ
Встречи с напутствием президента

Повестка дня

Ждут ребят и педагогов
Школы области готовы к новому учебному году

Глеб Богданов

Владимир Путин направил 
ряд обращений по случаю прове-
дения в нашей стране масштаб-
ных мероприятий большого зна-
чения. 

Приветствие президента 
России получили, в частности, 
участники, организаторы и го-
сти Международного фестива-
ля университетского спорта. На 
этот турнир прибыли коман-
ды из государств - участников 
БРИКС, ШОС и СНГ.

- Ваш фестиваль - новое, уни-
кальное явление в международ-
ном спортивном календаре. Он 
собрал университетские коман-
ды из разных регионов мира, 
чтобы участники смогли достой-
но отстоять спортивную честь 
своих стран, вместе ощутить не-
повторимую атмосферу студен-
чества, спорта, дружбы и взаи-
мопонимания, - отметил Путин. 

По его словам, символично, 
что местом проведения фестива-
ля стал Екатеринбург - город на 
границе Европы и Азии, один из 
крупнейших экономических, на-

учных, культурных, студенческих 
центров России. Организато-
ры многое сделали для того, что-
бы нынешний праздник состоял-
ся. Выросла современная деревня 
фестиваля, построены и модерни-
зированы спортивные объекты, 
подготовлена богатая культурная 
программа, усовершенствована 
информационно-телекоммуника-
ционная инфраструктура. 

- Убежден: то, что создано се-
годня, будет еще долгие годы 
служить людям, - заявил прези-
дент и пожелал участникам фе-
стиваля красивой, бескомпро-
миссной борьбы, ярких побед и 
рекордов, а гостям, местным жи-
телям - самых добрых, позитив-
ных впечатлений и эмоций.

Поздравление главы государ-
ства получили участники, орга-
низаторы и гости торжественно-
го заседания центрального прав-
ления Всероссийского общества 
инвалидов, приуроченного к 
35-летию создания организации.

- Создание достойных усло-
вий для самореализации всех 
граждан России - один из глав-
ных общенациональных при-
оритетов, значимый фактор 

успешного развития страны. И 
очень важно, что в этой боль-
шой, ответственной работе при-
нимают деятельное участие та-
кие крупные, авторитетные об-
щественные организации, как 
Всероссийское общество инва-
лидов, - подчеркнул Путин. - Во 
взаимодействии с органами го-
сударственной власти, местного 
самоуправления, бизнес-струк-
турами вы многое делаете для 
решения актуальных проблем 
реабилитации и социальной 
адаптации людей с ограничени-
ем по здоровью, помогаете им 
обрести веру в себя, в свои силы, 
получить качественное образо-
вание и работу, содействуете в 
развитии их творческих способ-
ностей, вовлечению в занятия 
физической культурой, спортом, 
туризмом. И конечно, отмечу 
вклад ВОИ в совершенствование 
профильного законодательства.

Обращение президента по-
лучили участники и организа-
торы II Всероссийского форума 
финно-угорских народов «Этно-
культурное многообразие Рос-
сии: современные вызовы и пер-
спективы развития».

- На протяжении столетий 
финно-угорские народы вместе 
с другими народами вносят зна-
чимый вклад в развитие нашей 
многонациональной страны. Их 
выдающиеся достижения в са-
мых разных сферах жизни стали 
важной, неотъемлемой частью 
богатейшего исторического, на-
учного, культурного, духовно-
го наследия. И сегодня в ходе 
специальной военной операции 
представители финно-угорских 
народов, опираясь на ратные, па-
триотические традиции пред-
ков, проявляют в боях мужество 
и отвагу, - отметил президент.

Он подчеркнул: государство и 
впредь будет уделять приоритет-
ное внимание сохранению этниче-
ской и культурной идентичности, 
обеспечению гражданского един-
ства, мира и согласия в стране. 

- Отрадно, что в этой боль-
шой, востребованной работе ак-
тивно участвуют такие автори-
тетные общественные движе-
ния, как «Ассоциация финно-
угорских народов Российской 
Федерации», - заявил Путин.

Президент приветствовал 
участников фестиваля моло-

дого искусства «Таврида.АРТ». 
Форум уже в пятый раз объеди-
нил в крымском Судаке, в бухте 
Капсель, начинающих музыкан-
тов и артистов, режиссеров и ху-
дожников, ученых и волонтеров, 
журналистов и модельеров со 
всей страны. 

- «Таврида.АРТ» неустанно 
укрепляет свой созидательный 
потенциал и традиции и, как 
всегда, приветливо встречает го-
стей, которых с каждым годом 
становится все больше, - конста-
тировал Путин.

В обращении к участникам 
Международного буддийского 
форума в столице Бурятии - го-
роде Улан-Удэ глава государства 
отметил: буддизм, его культура и 
традиции оказали большое вли-
яние на становление России как 
многоконфессионального и мно-
гонационального государства, 
сыграли поистине уникальную 
роль в формировании единого, 
сплоченного народа, стали высо-
ким духовно-нравственным ори-
ентиром для сотен тысяч людей.

Президент пожелал собрав-
шимся успешной работы и всего 
самого доброго.
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Александр Неустроев  
Мария Ситрова

Идеи для развития
Хакатон - это командное сорев-

нование, в котором за короткое 
время нужно разработать реше-
ние комплексной задачи. В течение 
двух дней 25 команд придумыва-
ли проекты в рамках пяти треков: 
туризм, концепт сувенирного ма-
газина, внедрение IT в творческие 
объединения региона, развитие 
сообщества креативных класте-
ров области и образование в сфере 
предпринимательства. Соревно-
вались люди из самых разных сфер 
- студенты, бизнесмены, маркето-
логи, дизайнеры, урбанисты, ИТ-
специалисты, архитекторы, пиар-
щики, блогеры.

- Сейчас развитие креативной 
экономики имеет большое зна-
чение как для Самарской обла-
сти, так и для всей России. Поэто-
му мы решили провести такое ме-
роприятие, - рассказал генераль-
ный директор компании - органи-
затора хакатона Никита Петухов. 
- Подать заявку на участие мог лю-
бой желающий старше 18 лет. Был 
жесткий отбор. Мы хотели, что-
бы в состав каждой команды вош-
ли профессионалы в своем деле. В 
итоге из 350 заявок отобрали 125. 

В первый день команды разра-
батывали креативные проекты, а 
во второй прошла их защита перед 
жюри. Чтобы оценить идеи самар-
цев, в город приехали федеральные 
эксперты из крупных компаний. 

- Мы выбирали направления 
исходя из потребностей, которые 
существуют в креативной инду-
стрии. Эксперты подбирались так, 
чтобы по каждому треку они смог-
ли направить команды в нужное 
русло. У участников была возмож-
ность задавать вопросы, обкаты-
вать свои идеи и получать инфор-
мацию, которую сложно найти в 
обычной жизни, - отметила орга-
низатор хакатона Екатерина Ли-
сейчева.

В число экспертов вошли глав-
ный архитектор Megabudka Ан-
тон Горовой, коммерческий ди-
ректор ONY Digital Руслан Гонча-
ров, директор социокультурных 
программ ВЭБ.рф Олег Ракитов, 
управляющий партнер института 
развития городов «ПОЛИС» Алек-
сандр Красавцев и многие другие.

- Хакатон - хороший формат, 
чтобы придумать идею, прокачать 
ее и посмотреть, насколько она бу-
дет релевантна. Сообщество лю-
дей - та самая сила, которая позво-
ляет перезапускать как простран-
ства, так и в целом города. В треке 
«Комьюнити» у ребят стоит зада-
ча придумать то, что позволило бы 
привлечь на территорию креатив-
ного кластера самарских предпри-

нимателей. Это сложно, но инте-
ресно, - сообщил Олег Ракитов.

Кампус у стадиона
Пока участники хакатона совер-

шали мозговой штурм, все желаю-
щие могли прийти в «Станкозавод» 
и послушать лекции по урбанисти-
ке, дизайну, нейросетям и бизнесу. 
Одной из главных стала встреча, на 
которой самарские студенты рас-
сказали региональным и россий-
ским экспертам о своих планах по 
развитию территории вокруг бу-
дущего межвузовского кампуса. В 
дискуссии принимала участие ру-
ководитель архитектурно-строи-
тельного управления областного 
минстроя Лилия Аюпова.

Кампус строится возле стадио-
на «Солидарность Самара Арена» 
и будет вмещать в себя пять тысяч 
мест для проживания и до десяти 
тысяч мест для обучения. В него 
войдут несколько общежитий, об-
разовательный корпус и коммер-
ческие объекты для обеспечения 
питания, досуга и отдыха. Кампус 
станет ядром притяжения талант-
ливой молодежи. С 14 августа офи-
циально начался процесс проекти-
рования этого пространства.

Кампус строится на основе со-
участвующего подхода. Это зна-
чит, что все этапы создания ново-
го пространства будут согласовы-
ваться с жителями. Председатель 
студенческого совета Петр Ря-
бов и глава направления архитек-
туры и дизайна Ангелина Оси-
пова представили объекты, ко-
торые должны появиться в пар-
ке вокруг кампуса. Это центр сту-
денческой активности, где можно 
будет проводить лекции, мастер-
классы, репетиции и меропри-
ятия, беговые дорожки со спе-
циальным освещением, ковор-
кинги на открытом воздухе, ин-
терактивные арт-объекты. Глав-
ная часть парка - искусственный 
водоем. По плану на нем можно 
будет проводить время круглый 
год: летом кататься на катамара-
нах, а зимой использовать как ка-
ток. Также ребята разработали 
карту маршрута автобусов, на ко-
торых каждый житель сможет без 
проблем добраться до кампуса. 
Все предложения были услыша-
ны и одобрены экспертами. Сту-
денты продолжат дорабатывать 
имеющиеся идеи по полученным 
рекомендациям.

Лучшие проекты
Во второй день хакатона «Кре-

атив на Волге» прошла защита 
проектов участников. На награж-
дении определилось по одному 
победителю на каждый трек. За-
нявшим первые места предсто-
яло повторно рассказать о сво-
ем проекте всем участникам и го-
стям. 

Команда «Нетшейпер» разра-
ботала сервис, позволяющий бы-
стро найти партнеров, увидеть 
различные анонсы из выбранной 
сферы, рассчитать бюджет и со-
ставить контент-план для креа-
тивного сообщества, а также на-
ладить общение с коллегами для 
сотрудничества.

- Наш продукт агрегирует всю 
необходимую информацию о ту-
ристических и креативных кла-
стерах и объединяет резиден-
тов и их предложения в единый 
маршрут, - рассказал капитан ко-
манды Александр Жилкин. - На 
сбор и анализ этих данных ухо-
дит много времени. И мы хотим, 
чтобы творческие люди тратили 
его не на рутинные задачи, а на 
придумывание и реализацию но-
вых идей.

Команда «Пряники» предло-
жила открыть сувенирный мага-
зин, главной концепцией которо-
го станет волжский гедонизм, а 
основой послужит жизнь и твор-
чество Алексея Толстого. 

- Этот хакатон помог нам из 
небольших заготовок сделать до-
стойный проект. Мы всегда хоте-
ли создать что-то качественное 
и аутентичное, поэтому решили 
производить классную сувенир-
ную продукцию, которая будет 
выгодно отличать Самару от дру-
гих городов, - отметила капитан 
команды Мария Кифко.

Ребята из «Поехали вместе» пла-
нируют организовать практиче-
ские тренинги для молодых пред-
принимателей, нацеленных на по-
иск партнеров и создание своей ко-
манды.

- Мы получили невероятно цен-
ные советы экспертов и колоссаль-
ный опыт. Тренинги, над которыми 
мы работаем, позволят предпри-
нимателю и творцу объединить 
свои усилия и создать нечто кру-
тое. Надеюсь, это по-настоящему 
поможет развитию города и реги-
она, - поделился впечатлениями 
представитель команды Сергей 
Науменко. 

«Эти лапки» работали над элек-
тронным приложением. Его зада-
чей будет максимальное упроще-
ние взаимодействия гостей, вла-
дельцев и резидентов творческих 
кластеров. 

- Наше приложение будет ис-
пользоваться в первую очередь на 
«Станкозаводе», однако его мож-
но применить и в других креатив-
ных сообществах. Оно позволяет 
резидентам быстро и удобно рас-
считать аренду помещения и свой 
доход, а гостям узнать о новых со-
бытиях и найти единомышленни-
ков, - объяснил участник команды 
Иван Хожахинов. 

Команда «Руками не трогать, за-
мечаний не делать» разработала 
комплексную площадку, где в рам-
ках одного креативного сообще-
ства люди смогут общаться между 
собой, создавать совместные про-
екты и делиться идеями.

Победители получили гранты 
в размере 50 000 рублей, а главное 
- ценные контакты, которые помо-
гут воплотить их мечты в жизнь. 
Завершился хакатон торжествен-
ной церемонией закрытия на кры-
ше «Станкозавода».

Акцент

Событие 

На выходных в центре труда и отдыха «Станкозавод» прошел первый в Самаре хакатон 
«Креатив на Волге». Его главная цель - развитие креативной экономики и повышение 
привлекательности нашего города для туристов. Мероприятие было организовано  
при поддержке регионального правительства, администрации города и спонсоров.

От идеи до проекта
На «Станкозаводе» прошел хакатон «Креатив на Волге»
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Алия Хафизова

В Кировском районе продолжа-
ется ремонт путепровода по улице 
Земеца. Напомним: работы здесь 
стартовали в апреле.

Путепровод имеет большое зна-
чение не только для Кировского 
района, но и для всего города - он 
обеспечивает транспортную до-
ступность крупных промышлен-
ных предприятий.

На сегодня демонтаж полно-
стью выполнен. В процессе нахо-
дятся строительно-монтажные ра-
боты на всех участках путепрово-
да.

- На нижней части моста осу-
ществлены подъемка и выравни-
вание пролетов. На верхней идет 
устройство выравнивающих слоев 
бетона, установка бортового кам-
ня, монолитных и железобетон-
ных ограждений. Также подряд-
ная организация готовится к уста-
новке металлических конструк-
ций, которые будут проходить по 
правому тротуару, тем самым за-
щищая граждан от проезжающего 
транспорта, - сообщил начальник 
отдела контроля за объектами ре-
монта и реконструкции МБУ «До-
рожное хозяйство» Кирилл Рябов.

Отметим, что зонирование 
поможет не только обезопасить 
пешеходов и уберечь их в слу-
чае ДТП, но и предотвратить вы-

езд автомобилей на трамвайные 
рельсы.

Параллельно с этим идет 
устройство коммуникативных 
мостиков - строений, по которым 
будут идти кабели и линии связи. 
Их пустят под путепроводом.

Также подрядчик выполняет 
работы по восстановлению само-
го путепровода: специализиро-
ванными смесями заделывают-
ся трещины, сколы и прочие де-
фекты.

Вместе с тем проводится 
устройство защитных слоев на 
трамвайных путях. Затем рабо-

чие приступят к укладке щебе-
ночного балласта и рельсошпаль-
ной решетки. Чтобы ускорить 
процесс, специалисты уже при-
ступили к ее сборке.

Все работы находятся на по-
стоянном контроле не только мэ-
рии, но и общественников.

- Мост давно нуждался в ре-
монте. Мы готовы потерпеть вре-
менные неудобства, чтобы потом 
спокойно и безопасно по нему пе-
редвигаться, - отметила член об-
щественного совета микрорайо-
на №7 Кировского района Елена 
Мантрова.

Несмотря на то, что муници-
пальный контракт на ремонт пу-
тепровода двухлетний, подряд-
чик трудится в усиленном режи-
ме и нацелен на то, чтобы уже в 
этом году возобновить транс-
портное сообщение на участке.

Напомним: губернатор Са-
марской области Дмитрий Аза-
ров уделяет повышенное вни-
мание совершенствованию 
транспортной инфраструкту-
ры и ремонту дорог, особен-
но тех, которые входят в опор-
ную сеть. Путепровод «139-й  
километр» находится в их числе. 

Всего в текущем году только 
по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги» в регионе 
приведут в порядок 85 объектов 
общей протяженностью 233,46 
километра, в том числе обновят  
17 мостов. В предыдущие годы 
значительным вкладом в разви-
тие транспортного сообщения 
стало открытие развязки по ули-
це Ново-Садовой, в районе Со-
ветской Армии, и Самарского 
(Фрунзенского) моста, который 
связывает отдаленный Куйбы-
шевский район с историческим 
центром.

Мария Ситрова

Завершена подготовка обще-
образовательных учреждений к 
новому учебному году. Эта ин-
формация была озвучена вчера 
на рабочем совещании под пред-
седательством главы Самары 
Елены Лапушкиной.

С 1 по 15 августа специалисты 
проверяли готовность общеоб-
разовательных учреждений к 
новому учебному году. В мони-
торинге принимали участие со-
трудники департамента образо-
вания, заместители глав райо-
нов, правоохранители, предста-
вители профильного профсо-
юза и родительских комитетов. 
На прошлой неделе были подве-
дены итоги, согласно которым 
все 378 муниципальных образо-

вательных учреждений готовы 
принять детей.

По нацпроекту «Образова-
ние», инициированному пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным, в 20 школах обнови-
ли кабинеты цифровой среды 
и классы технологии, в пяти - 
спортивные залы. В 11 капиталь-
но отремонтировали кровли, в 
четырех - привели в порядок фа-
сад, в пяти - благоустроили тер-
риторию и установили спортив-
ные площадки.

В рамках соглашений с об-
ластным министерством об-
разования и науки выполнены 
в том числе работы по ремон-
ту пищеблоков и обеденных за-
лов в десяти учреждениях. На-
помним, что президент России в 
2020 году дал поручение обеспе-
чить бесплатным горячим пита-

нием учащихся начальных клас-
сов. Самарская область в корот-
кие сроки справилась с задачей. 
Отметим, что программа по об-
новлению пищеблоков была за-
пущена в Самаре в 2019 году, по-
лучила поддержку губернатора 
Дмитрия Азарова, областное 
финансирование и с 2021-го реа-
лизуется на территории всего ре-
гиона.

В целях обеспечения антитер-
рористической и пожарной без-
опасности в 21 учреждении вы-
полнен монтаж автоматических 
систем пожарной и охранной 
сигнализации.

Также департамент образова-
ния организовал следующие ви-
ды работ: ремонт асфальтового 
покрытия и ограждений, закуп-
ку оборудования для медицин-
ских блоков, водонагревателей, 

навесов для прогулочных зон.
Глава города обратила внима-

ние профильных ведомств на не-
обходимость проверить подъез-
ды и подходы к социальным объ-
ектам.

- Вижу, что была проведе-
на большая работа по созданию 
комфортных условий для ре-
бят. Отремонтированы кабине-
ты, спортивные залы, пищебло-
ки, приведены в порядок кров-
ля и фасады зданий, закуплено 
необходимое оборудование. На 
контроле и вопросы безопасно-
сти. Вместе с тем хочу обратить 
особое внимание на прилега-
ющие к школам проезды и под-
ходы. Прошу оперативно устра-
нять выявленные нарушения, - 
подчеркнула Елена Лапушкина.

Одно из новшеств этого года 
- создание во всех общеобразо-

вательных учреждениях Самары 
центров детских инициатив.

- Центр детских инициатив - 
это многофункциональное про-
странство, которое станет ме-
стом притяжения школьников, 
центром формирования их кре-
ативного мышления, самореали-
зации, профориентации и соци-
ализации. Координировать ра-
боту данных объединений будут 
советники директора по воспи-
тательной работе. Вместе с ни-
ми ученики смогут готовить раз-
личные мероприятия, обсуж-
дать проекты, - пояснила руко-
водитель департамента образо-
вания Ирина Коковина.

На торжественных линейках 
1 сентября во всех образователь-
ных учреждениях прозвучит 
гимн России и будет поднят флаг 
нашей страны.

Подробно о важном
Проект 

Центры 
детских 
иниЦиатив

Процесс

Под строгим контролем

Для чего созданы новые объединения  
и как они устроены

Работы на путепроводе по улице Земеца идут согласно графику
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Самарцев приглашают на уличный кинопоказ

Скорочтение

Кинотеатр «Художествен-
ный» 23 августа покажет луч-
шие короткометражки Фести-
валя уличного кино-2023. Се-
анс состоится на пересечении 
улиц Куйбышева и Ленинград-
ской. В программе: «Черниль-
ное море», «Друг», «Играй для 
каждого», «Невесомость». На-
чало мероприятия в 20:00. 
Вход свободный (12+).

С 14 марта 2023 года в Самаре, 
на улице Осипенко, 41, действу-
ет центр психологической помо-
щи от благотворительного фонда 
«Офицерская честь» - для участ-
ников СВО, локальных войн и во-
оруженных конфликтов. Там так-
же оказывают поддержку близ-
ким бойцов, в том числе погиб-
ших или пропавших без вести, и 
вынужденным переселенцам из 
зоны спецоперации. 

Опытные клинические пси-
хологи-практики работают с 
острыми стрессовыми и пост-
травматическими стрессовыми 
расстройствами, с угнетенным 
состоянием личности в связи с 
утратой близкого человека, с де-
прессией, со страхами и фобия-
ми, с паническими атаками, тре-
вогами, рецидивирующими сна-
ми, образами, иллюзиями, ре-
троспекциями. Также в центре 

проводят семейное кризисное 
консультирование, групповые 
тренинги психологической ста-
билизации и реабилитации. 

Специалисты готовы выез-
жать к маломобильной катего-
рии граждан и людям, находя-
щимся в острой фазе, оказывать 
психологическую помощь жи-
телям отдаленных городов и сел 
Самарской области. 

Психологические консульта-
ции проводятся бесплатно.

Тех, кому нужна поддерж-
ка, просят обращаться по адре-
су: Осипенко, 41 или по телефо-
нам: 8-987-452-22-82, 8-985-098-
18-88.

Открыт центр пСихОлОгичеСкОй 
пОмОщи для учаСтникОв СвО  
и их близких

Поддержка | 

культура | 

Специалисты СамГМУ получили права 
на программное обеспечение для комплек-
са ReviSide, предназначенного для стабили-
зации эмоционального состояния. Он состо-
ит из датчика дыхания, VR-шлема и ноутбука.

Перед пациентом ставится задача - изме-
нить погодные условия в виртуальной сре-
де с пасмурной на солнечную. Для этого нуж-
но поддерживать частоту дыхания, индивиду-
ально определяемую программой. Таким об-
разом человек учится переходить от поверх-
ностного дыхания к глубокому, что способ-
ствует расслаблению и снятию психического 
напряжения. Эффект наступает уже после 
первого сеанса.

ученые 
запатентовали 
разработку  
для лечения 
тревожно-
депрессивных 
расстройств

Медицина | 

Тренеры в России будут приравнены к препо-
давателям. Также спортцентры и школы полу-
чат лицензии на образовательную деятельность. 
Это около пяти тысяч организаций и 52,4 тысячи 
объектов. В школах занимаются более трех мил-
лионов человек и работают более 96 тысяч пре-
подавателей.

Лицензии получили девять госучреждений 
Самарской области, 36 муниципальных заве-

дений в Тольятти, Самаре и Новокуйбышевске, 
спортивная школа ЦСК ВВС и три некоммерче-
ских организации. Там занимаются более 42 ты-
сяч детей и трудятся более тысячи штатных тре-
неров-педагогов.

тренеры  получат 
статус  педагогических 
работников

СПорт | ОбразОвание

108 учащихся вузов региона 
поощрят стипендиями за вто-
рой семестр прошлого учебно-
го года. Размер пособий соста-
вит 30 тысяч рублей каждому. 
Соответствующее постанов-
ление подписал Дмитрий Аза-
ров. На выплаты потратят бо-
лее трех миллионов рублей.

В документе указано, что в 
списке получателей - учащи-

еся политеха, экономическо-
го, медицинского, аграрно-
го университетов, универси-
тета имени Королева, ПГУТИ, 
СамГУПС, самарского филиа-
ла МГПУ, Тольяттинского го-
суниверситета, Международ-
ного института рынка, юриди-
ческого института ФСИН, «Ре-
авиза», а также университета 
сервиса и института культуры.

Более 100 студентов 
удостоены губернаторской 
стипендии

здравООхранение

В Самарской области про-
должают готовиться к буду-
щей прививочной кампании: 
первую партию вакцины от 
гриппа привезут в сентябре. 
Прививка помогает снизить 
риск возникновения осложне-
ний со стороны сердечно-со-
судистой системы и таких тя-
желых заболеваний, как пнев-
мония, бронхит.

Сделать ее можно в больни-
це по месту жительства. Врачи 
рекомендуют в первую очередь 
вакцинироваться детям старше 
шести месяцев, школьникам, 
студентам, медикам и педаго-
гам, работникам транспортной 
и коммунальной сфер, бере-
менным, людям старше 60 лет, 
призывникам и пациентам с 
хроническими заболеваниями.

В сентябре привезут  
первую партию вакцины  
от гриппа

реОрганизация

Власти города приняли 
решение об объединении 
двух дошкольных учреж-
дений. Речь идет о детсадах 
№69 на Волжском проспек-
те, 15 и №145 на Самарской, 
270. Об этом говорится в 
постановлении, где указа-
но, что процесс реоргани-
зации запустят в целях оп-
тимизации системы обра-
зования.

Объединят 
два детсада

Праздник

Во вторник, 22 августа, с 
12:00 до 14:00 жители и гости 
города смогут получить от 
волонтеров ленты триколо-
ра в честь Дня Государствен-
ного флага. Акция пройдет 
на площади Героев 21-й Ар-
мии, в сквере 30-летия Побе-
ды, у памятника князю Засе-
кину и у мемориала памяти 
погибшим в локальных вой- 
нах.

В честь Дня Государственного флага 
раздадут 4000 лент-триколоров
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НА ДОСКЕ ПО ВОДНОЙ ГЛАДИ
ПРОЕКТ   

Воспитанников центра «Ровесник» обучили вейкбордингу

День за днем

Ева Скатина

Ежегодно городской депар-
тамент физической культуры 
и спорта проводит конкурс на 
предоставление грантов на реа-
лизацию социальных проектов. 
В этом году было подано 16 за-
явок, из которых комиссия ото-
брала десять. В их числе проект 
«Вейк курс» Федерации водно-
лыжного спорта Самарской об-
ласти, направленный на попу-
ляризацию здорового образа 
жизни среди детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции.

В августе в рамках проекта 
был организован обучающий 
цикл по вейкбордингу для под-
ростков из центра «Ровесник». 
Местом тренировок стал спор-
тивный комплекс «Магнетик» 
областной Федерации водно-
лыжного спорта, расположен-
ный на Орловских озерах. 

- Уже более десяти лет мы ока-
зываем финансовую поддержку 
социально значимым проектам, 
пропагандирующим активный 
образ жизни среди молодежи 
из социальных категорий. Так, 
минувшей зимой для воспитан-
ников центра «Ровесник» были 
организованы занятия на гор-
нолыжной базе «Сок», где ин-
структоры обучали их катанию 
на сноубордах и горных лыжах. 
Теперь эти же ребята осваивают 
водные доски в рамках проекта 
«Вейк курс», - рассказал заме-
ститель руководителя городско-

го департамента физкультуры и 
спорта Сергей Четвериков.

17 августа состоялось заклю-
чительное занятие курса. Еже-
дневно в будние дни на базу при-
езжали по десять подростков. В 
последний раз группа состояла 
из восьми мальчиков и двух де-
вочек. 

- «Вейк курс» включает в се-
бя 12 занятий вейкбордингом 
продолжительностью по два ча-
са. Каждый день к нам приезжа-
ла новая группа. По итогам кур-
са те ребята, кто хорошо себя 
проявил, получат до конца лета 
четыре дополнительные трени-
ровки. Инструкторы будут ра-
ботать с ними уже как с начина-
ющими спортсменами, - сооб-
щил президент Федерации во-
днолыжного спорта Самарской 
области, руководитель проекта 
Сергей Климов. 

Стоит отметить, что не все 
ребята смогли с первого раза 
встать на доски. Для занятий 

вейкбордингом нужны сила и 
смелость, выносливость и тер-
пение, а еще, конечно же, лов-
кость. Среди тех, у кого все полу-
чилось легко и быстро, 15-лет-
ний Кирилл Панков и 16-лет-
ний Евгений Термелев. 

- Я уже третий раз в вейк-
парке. Ощущения захватыва-
ющие. Не все трюки пока полу-

чаются. Буду продолжать про-
бовать - например, хочу хорошо 
освоить трамплин, - поделился 
впечатлениями Кирилл.

Евгений рассказал, что его 
старт был замечательным. Уже 
на второй тренировке он доехал 
до следующего буйка.

- Инструкторы здесь учат 
очень хорошо. В дальнейшем я 

намерен продолжить трениров-
ки. Я люблю спорт, поэтому еще 
и тайским боксом занимаюсь. А 
вейкбординг рекомендую всем, - 
отметил он.

По словам сопровождающей 
ребят педагога-психолога Гали-
ны Сергеевны, полученный на 
занятиях опыт очень изменил 
подростков, у них появилась ве-
ра в себя. Для детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции, это очень важно.

- Сейчас смотришь на них и 
не узнаешь: они стали серьезнее, 
ответственнее. Я видела, как на 
занятиях они падали, но подни-
мались и продолжали трениро-
ваться. Почаще бы для наших 
ребят организовывали такие ме-
роприятия. Выражаем огром-
ную благодарность городскому 
департаменту физической куль-
туры и спорта и организаторам 
занятий по вейкбордингу, - по-
дытожила сопровождающая 
группы. 

ТРАНСПОРТ   

Плюс 32 новых автобуса
На обслуживание маршрутов Красноглинского 
района направят дополнительные машины

Ева Нестерова

В субботу, 19 августа, в ад-
министрации Красноглинского 
района прошла встреча с жите-
лями, на которой обсудили ра-
боту общественного транспор-
та - автобусов №№ 1, 50 и 51. По-
водом для разговора послужи-
ли обращения граждан. Они от-
мечают, что по этим маршрутам 
ходит недостаточное количество 
машин, подвижной состав не 
справляется с пассажиропото-
ком. В обсуждении приняли уча-
стие представители профиль-
ных ведомств, советник губерна-
тора Самарской области Ирина 
Скупова, руководитель компа-
нии-перевозчика ООО «Самара 
Авто Газ» Александр Кочеры-
гин. 

- Интервал движения автобу-
сов увеличен, и мы долго ждем 
транспорт на остановках, - рас-
сказала жительница поселка 
Управленческий Елена Василье-
ва. - Люди не могут уехать, при-
ходится тратиться на такси. 

Инициативную группу под-
держал глава Красноглинского 
района Вячеслав Коновалов.

- Жители абсолютно справед-
ливо возмущены работой пере-
возчика. Ситуация с транспор-
том на популярных маршрутах 
сложная, - отметил он. - Еже-
дневно я нахожусь на связи с ру-
ководством департамента транс-
порта и жителями. Вижу, что ав-
тобусов на линии действительно 
недостаточно.

Руководитель департамен-
та транспорта Сергей Маркин 
подчеркнул: в настоящее время 
подобные трудности существу-
ют не только в нашем городе, но 
и по всей России.

- Не так давно в рамках Госсо-

вета, на котором присутствовала 
глава Самары Елена Лапушки-
на, обсуждали вопросы транс-
портной обеспеченности реги-
онов. Аналогичные сложности 
есть во многих субъектах стра-
ны, - сообщил он. - Для Самары 
в том числе актуальна острая не-
хватка кадров - водителей авто-
бусов, трамваев и троллейбусов. 
Мы понимаем ситуацию и при-
нимаем ряд мер, чтобы улуч-
шить работу общественного 
транспорта. 

Так, Самара получила 50 но-
вых автобусов большой вмести-
мости. Из них 32 машины до-
полнительно к имеющимся на-
правят на обслуживание марш-
рутов Красноглинского района. 

Остальные автобусы задейству-
ют на перевозках в том числе 
в Куйбышевском районе. Сей-
час идет приемка транспортных 
средств, оснащение оборудова-
нием, которое обеспечит безо-
пасность и комфорт пассажи-
ров. Планируется, что в ближай-
шее время все автобусы выйдут 
на линию. 

- 32 автобуса - это огромный 
шаг, который позволит улуч-
шить транспортную доступ-
ность Красноглинского района, - 
отметил Вячеслав Коновалов. 

Сергей Маркин добавил: кон-
тракты предусматривают вну-
шительные штрафы в отноше-
нии предприятия-перевозчика 
за недовыпуск машин на линию. 

- Рассчитываю, что в течение 
двух недель принятые меры ре-
шат эти вопросы, - сказал он.

Кроме того, департамент 
транспорта совместно с реги-
ональным профильным ми-
нистерством проводит плано-
мерную работу по оптимиза-
ции транспортных потоков. При 
поддержке губернатора Самар-
ской области Дмитрия Азарова 
запущен маршрут №67к, кото-
рый доставляет жителей Волж-
ского района в Красноглинский 
для пересадки на автобусы №67. 
Также строится транспортно-
пересадочный узел «Пятилет-
ка», который позволит людям 
быстро добираться до места на-
значения.
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Сергей Семенов

В пятом туре чемпионата пре-
мьер-лиги «Крылья Советов» 
потерпели первое поражение 
в сезоне - в Казани от местного 
«Рубина» (1:2) - и опустились на 
седьмое место.

Команда Рашида Рахимова, 
вернувшаяся в лигу сильнейших 
после годичного пребывания в 
ФНЛ, неудачно начала сезон. До 
матча с самарцами она остава-
лась единственной, не одержав-
шей ни одной победы в чемпио-
нате и Кубке России. Нельзя ска-
зать, что казанцы играют из рук 
вон плохо, но конечный резуль-
тат важнее всего. Руководство 
клуба дало Рахимову два мат-
ча на исправление ситуации - с 
«Крыльями Советов» 18 августа 
и с «Динамо» 26-го. 

Вот почему «Рубину» побе-
да нужна была позарез. Казан-
цы сразу же навалились на воро-
та Ивана Ломаева, сыгравшего 
в этом матче далеко не лучшим 
образом. Но первыми могли от-
крыть счет все же гости. Уже на 
8-й минуте после навеса Глен-
на Бейла 19-летний Никита Сал-
тыков отправил мяч в ворота хо-
зяев поля. Но гол не был засчи-
тан из-за положения вне игры. 
Через считанные минуты навес 
со штрафного экс-самарца Дми-
трия Кабутова замкнул головой 
Алексей Грицаенко - 1:0.

«Крылья» мгновенно оты-
грались. Через четыре минуты 
Александр Солдатенков длин-
ной передачей со своей полови-
ны поля вывел Бенхамина Гарре 
один на один с голкипером. И ар-
гентинец хладнокровно переи-
грал Юрия Дюпина - 1:1. 

Команда Рахимова знала, что 
ей стоит прибавить к концу пер-
вого тайма. На 40-й минуте все 
тот же моторный Кабутов с пра-
вого угла вратарской навесил на 
дальнюю штангу, где Марат Ап-
шацев головой ткнул мяч в вы-
ставленный локоть Бейла. Глав-
ный арбитр Сергей Цыганок по-
сле вмешательства ВАРа назна-
чил 11-метровый. Своим шан-
сом «Рубин» воспользовался. 
Мирлинд Даку неудачно про-
бил с точки по центру, но Лома-
ев сплоховал еще больше, отра- 
зив удар на набегавшего Алек-
сандра Мартыновича. Тот мощ-
но с ходу пробил под переклади-
ну - 2:1 в пользу казанцев.

Хозяева поля под занавес пер-
вого тайма устроили настоящую 
охоту за Гарре. И после одного из 
опасных подкатов автор ответ-
ного гола был вынужден попол-
нить лазарет травмированных. 
Он выбыл из строя ориентиро-
вочно на три недели.

«Крылья Советов» предска-
зуемо пошли в атаку сразу после 
перерыва, но увязли в оборони-

тельных построениях казанцев. 
Попытки отыграться оказались 
бесплодными. К тому же Бейл 
получил вторую желтую кар-
точку и покинул поле. Он про-
пустит следующую встречу до-
ма с «Балтикой». Матч состоит-
ся в воскресенье, 27 августа. На-
чало в 18:30. 

У наставника самарцев Иго-
ря Осинькина очередная голов-
ная боль. Джокеров не осталось. 
По-прежнему не восстанови-
лись Дмитрий Цыпченко, Вла-
димир Писарский, Роман Ежов, 
Амар Рахманович, Артем Соко-
лов, Илья Гапонов и Денис Яку-
ба. Трансферное окно, увы, за-
хлопнулось. И теперь экспери-
ментировать можно только с мо-
лодежным составом.

Академическая гребля 
Ждем медалей

В Москве завершился чемпио-
нат России. В одиночке победите-
лем на дистанции 2000 метров стал 
воспитанник самарского Центра 
спортивной подготовки Александр 
Вязовкин. С земляком Максимом 
Телицыным он также завоевал 
бронзовую медаль в четверке. С 3 по 
10 сентября Вязовкин в составе на-
циональной сборной команды Рос-
сии выступит на чемпионате мира в 
Белграде (Сербия).

Баскетбол
Вспомнили риматоВа

В Самаре завершился ветеран-
ский турнир памяти заслуженного 
тренера СССР Генриха Приматова. 
В его рамках впервые проведены со-
ревнования среди женских команд, 
составленных из игроков в возрасте 
от 40 лет и старше. Первое место за-
няла сборная Самары, победившая 
во всех матчах. Лучшим игроком 
признана наша Ольга Русанова. 
Мужская сборная Самары заняла 
второе место.

Фестиваль
спели «Гаудеамус»

В Екатеринбурге стартовал Меж-
дународный фестиваль универси-
тетского спорта. В нем принимают 
участие команды из стран БРИКС, 
ШОС, СНГ из 36 стран. Нашу губер-
нию представляют три сборные - из 
Самарского технического универ-
ситета, Тольяттинского госунивер-
ситета и Самарского национального 
исследовательского университета 
имени Королева.

Хоккей
Встреча  
с болельщиками

В ледовом спорткомплексе 
«Маяк» прошла открытая трени-
ровка ЦСК ВВС. Затем состоялась 
общая фотосессия. Первый матч 
чемпионата ВХЛ «летчики» про-
ведут 2 сентября в Красноярске с 
финалистом Кубка Петрова «Соко-
лом». На домашнем льду в СКК име-
ни Высоцкого наша команда встре-
тится 10 сентября с «Тамбовом». 
Билеты и сезонные абонементы уже 
в продаже.

С юбилеем
75 лет исполнилось Евгению 

Андреевичу Тюрину, в прошлом 
игроку куйбышевского хоккейно-
го «Маяка», наставнику команды 
мастеров ЦСК ВВС и начальнику 
этого клуба.

70 лет отметил известный 
самарский тренер по баскетбо-
лу Александр Петрович Селяев. 
Тренерскую деятельность он на-
чал в 1982 году, возглавив дубли-
рующий состав куйбышевского 
«Строителя». Под руководством 
Селяева молодежка «Строителя» 
становилась чемпионом СССР. 
Возглавлял молодежную сборную 
России на чемпионате Европы в 
Израиле. В 1985 году руководил 
мужской сборной РСФСР. При-
нимал участие в создании ново-
куйбышевского клуба «Олимп» и 
самарского «Триумфа». 

Поздравления от «СГ»!

Табло

Спорт

Осечка в казани
ФуТбол

«крылья советов» потерпели 
первое поражение в чемпионате

И В Н П РМ О

1  краснодар 5 4 1 0 9 - 2 13

2  урал 5 4 1 0 8 - 3 13

3  динамо 5 3 1 1 11 - 9 10

4  Зенит 5 3 1 1 10 - 5 10

5  Цска 5 3 0 2 12 - 8 9

6  спартак 5 3 0 2 12 - 10 9

7  КС 5 2 2 1 12 - 8 8

8  ростов 5 2 1 2 7 - 11 7

9  ахмат 5 2 0 3 9 - 8 6

10  локомотив 5 1 3 1 9 - 9 6

11  сочи 5 2 0 3 8 - 7 6

12  рубин 5 1 2 2 6 - 11 5

13  пари нн 5 1 1 3 2 - 5 4

14  балтика 5 1 0 4 3 - 8 3

15  Факел 5 1 0 4 5 - 10 3

16  оренбург 5 0 1 4 3 - 12 1

«Рубин» (Казань) - «Крылья Советов» (Самара) - 2:1 (2:1)
Голы: Грицаенко, 11. Гарре, 15. Мартынович, 41.
Нереализованный пенальти: Даку, 41.
«Рубин»: Дюпин, Вуячич, Грицаенко, Кабутов, Мартынович, Апшацев 
(Рахмоналиев, 53), Иву, Зотов, Ломовицкий, Даку, Кузнецов.
«Крылья Советов»: Ломаев, Бейл, Костанца, Рассказов, Солдатен-
ков, Евгеньев, Бабкин (Витюгов, 59), Хубулов (Иванисеня, 72), Гарре 
(Горшков, 46), Салтыков, Шитов (Карпицкий, 72).
Предупреждения: Салтыков, 57. Бейл, 67. Даку, 78.
Удаления: Бейл, 89.
Судьи: Цыганок (Владивосток), Петросян (Бронницы),  
Елеференко (Москва).
ВАР: Фисенко (Владивосток), Еремин (Москва).

18 августа. Казань. «Ак Барс Арена». 5575 зрителей.

игорь осинькин, 
ГлаВный тренер «крыльеВ соВетоВ»:
- было эмоционально тяжело, или, может быть, накопилась общая уста-
лость. многие футболисты, которые ранее у нас редко выходили в стар-
товом составе, сыграли не на своем уровне. нам требуется настоящая 
стабильность. сегодня нужно было иметь холодную голову, более ра-
ционально играть. но мы не смогли этого сделать. пенальти стал реша-
ющим во встрече, он перевернул всю игру.

5-й тур

18 августа «Рубин» - «Крылья Советов» 2:1

19 августа
 
 
 

«динамо» - Цска 2:1

«балтика» - «урал» 0:1

«краснодар» - «локомотив» 1:1

«сочи» - «ростов» 4:0

20 августа
 
 

«Факел» - «пари нн» 2:0

«спартак» - «Зенит» 1:3

«ахмат» - «оренбург» 4:0
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ИСТОРИЯ 

Разворот темы
В субботу, 19 августа, в Струковском саду прошел V фестиваль 
«Самарское знамя». В рамках мероприятия было развернуто  
40 развлекательных и познавательных площадок.  
Гости смогли пообщаться с представителями патриотических  
клубов и узнать интересные факты из истории страны.
По традиции фестиваль посетили почетные гости. В их числе 
губернатор Самарской области Дмитрий Азаров, глава города 
Елена Лапушкина, болгарский кинорежиссер Владимир Штерянов, 
руководитель Дома-музея Столетовых Сергей Харитонов.  
Также на мероприятии побывали потомки участников Русско-турецкой 
войны 1877-1878 годов.

Жанна Скокова

Крестный ход 
из монастыря

Фестиваль начался с торже-
ственного молебна в Иверском 
женском монастыре. Именно его 
насельницы 146 лет назад выши-
ли знаменитое Самарское знамя. 
После молебна состоялась цере-
мония возложения цветов к мо-
гиле бывшего городского голо-
вы Петра Алабина - в свое время 

он стал инициатором создания 
стяга. Затем из монастыря про-
шел крестный ход с копией зна-
мени. Он завершился в Струков-
ском саду. 

Там состоялось официаль-
ное открытие фестиваля. На сце-
ну для награждения пригласи-
ли победителей творческих кон-
курсов патриотического проек-
та «Самарское знамя». Лауреата-
ми стали школьники, создавшие 
лучшие рисунки, эскизы шевро-
нов и стихотворения на тему.

Фестиваль «Самарское 
знамя» посетили 
потомки участников 
Русско-турецкой войны

СИМВОЛ МУЖЕСТВА 
И ГЕРОИЗМА
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Самарское знамя -  
это флаг из шелковых полотен  
красного, белого и синего цвета 

В центре полотнища находятся изображения Богоматери 
с Младенцем и Кирилла и Мефодия в золотом кресте. 

Серебряный наконечник флагштока выполнен  
в византийском стиле по эскизу графа Рошфора.

Знамя вручили болгарской знаменной роте недалеко  
от города Плоешти 18 мая 1877 года. 

Ополченцы сражались с ним в битвах за Стара-Загору  
и Нова-Загору, за Шипку и Шейново.

Прошлое и современность
Дмитрий Азаров зачитал 

приветственный адрес помощ-
ника президента РФ Владими-
ра Мединского. В обращении он 
подчеркнул, что за время реали-
зации проект «Самарское зна-
мя» и одноименный фестиваль 
смогли занять заметное место в 
национальной культуре и про-
светительской повестке.

- Внимание президента Вла-
димира Владимировича Пути-
на к нашему фестивалю, патри-
отическому воспитанию в целом 
сегодня, конечно, самое при-
стальное. Все мы понимаем, что 
живем в особое время. И наш 
фестиваль «Самарское знамя», и 
сама наша святыня вносят свой 
вклад в патриотическое воспи-
тание и в укрепление победно-
го духа народа. И, конечно, соз-
дает условия, чтобы все больше 
и больше людей во всем мире по-
нимали, за что борется сегодня 
Россия и какому злу противосто-
ит, - прокомментировал губер-
натор.

В 2022 году Дмитрий Азаров 
передал копию исторического 
знамени самарским бойцам, ко-
торые участвуют в СВО.

- Каждый год интерес к фести-
валю только растет, он развива-
ется, появляются новые площад-
ки, в том числе интерактивные, 

- отметила главы Самары Еле-
на Лапушкина. - Радует то, что 
в парке сегодня много молоде-
жи и детей. По большому счету, 
это мероприятие не только про 
историю создания Самарско-
го знамени. Это, как правильно 
сказал Алексей Алексеевич Со-
лоницын, фестиваль про самар-
ский дух. В каждом из нас течет 
кровь с генной памятью о тех со-
бытиях. О том, что в сложные 
периоды времени для соседней 
страны мы первыми подняли на-
ше Самарское знамя и показали, 
что действительно все заодно и 
вместе справимся. Сегодня это, 
безусловно, очень ярко звучит. 
Верю в то, что каждый молодой 
человек, каждый ребенок, по-
гружаясь в историю, будет пони-
мать в какой стране, в каком го-
роде он живет.

В стиле ретро
Участников фестиваля ждала 

насыщенная программа. До са-
мого вечера здесь работали 40 
различных площадок. Истори-
ческие клубы представили ре-
конструкции на темы быта, куль-
туры и военных традиций конца 
XIX века. Организовали ретро-
фотоателье, в котором можно 
было сделать снимки в костюмах 
эпохи Русско-турецкой войны.

Часть площадок посвятили 

современной истории. Напри-
мер, на фестивале можно было 
научиться изготавливать окоп-
ные свечи, собирать и разбирать 
автомат. 

Много интересного пригото-
вили для маленьких гостей фе-
стиваля: подвижные игры, хо-
роводы, мастер-классы по изго-
товлению игрушек. Особую ат-
мосферу празднику придало вы-
ступление военного оркестра 
2-й гвардейской общевойсковой 
Краснознаменной армии. Музы-
канты были одеты в историче-
скую форму Александрийского 
полка.

На летней сцене проходил те-
матический лекторий с кинопо-
казом. Его организовало регио-
нальное отделение Русского во-
енно-исторического общества.

- Фестиваль посетили пред-
ставители Международного 
движения русофилов, с кото-
рыми мы активно сотруднича-
ем. Его возглавляют наши бол-
гарские друзья. А всего к этому 
движению присоединились 48 
стран. Сегодня на фестивале по-
томки тех, кто участвовал в Рус-
ско-турецкой войне, - прапра- 
внуки военачальников Николая 
Столетова и Павла Калитина, - 
рассказала директор региональ-
ного отделения Российского во-
енно-исторического общества 

Инна Жичкина. - Именно на на-
шей земле было создано леген-
дарное полотнище. Это первый 
государственный символ Бол-
гарии после освобождения от 
500-летнего рабства. Благодаря 
победе в войне шесть стран Бал-
канского полуострова получили 
независимость.

История семьи,  
история страны

Дмитрий Логунов, прапра- 
внук подполковника Русской 
императорской армии Павла Ка-
литина, подчеркнул, что сейчас 
особенно важно помнить свою 
историю. В качестве подарка он 
привез в Самару книгу «Генерал 
Калитин. Страницы жизни», ко-
торая вышла около месяца на-
зад. В ней содержатся автобио-
графические записи его прапра-
деда, командующего 3-й дру-
жиной Болгарского ополчения. 
Именно ему было вручено ле-
гендарное Самарское знамя. В 
тяжелых боях ценой своей жиз-
ни Павел Калитин спас полотно. 
Болгары увековечили его подвиг 
в картинах, назвали в честь ге-
роя парк в Стара-Загоре, а так-
же улицы в городах София, Вар-
на, Шумене.

Праправнук генерал-майора 
Русской императорской армии, 
командира болгарского ополче-

ния Николая Столетова Анато-
лий Столетов рассказал о том, 
как сейчас наши страны сохра-
няют дружественные отноше-
ния. По его словам, многим до 
сих пор интересно далекое про-
шлое. В Болгарии пишут кни-
ги и снимают фильмы о Русско-
турецкой войне. Сам Столетов 
около 20 лет читает лекции по 
теме.

- История нашего рода уходит 
корнями ко времени правления 
Ивана III. Первые письменные 
упоминания о Столетовых отно-
сятся к 1613 году. Сегодня мы от-
мечаем 410-летие нашего рода. Я 
являюсь праправнуком Николая 
Столетова и активно занимаюсь 
народной дипломатией. Не хочу, 
чтобы наша дружба с болгарами 
заканчивалась. Самарское знамя 
- символ победы над турецким 
игом, память о героях, которые 
погибли. Забывать это нельзя, - 
отметил Анатолий Столетов.

Почетные гости фестиваля 
предложили губернатору уста-
новить памятник Самарско-
му знамени, чтобы увековечить 
подвиг русских солдат и память о 
дружбе между странами, а также 
снять документальный и худо-
жественный фильмы на данную 
тему. Инициативы проработают 
и обсудят с краеведами, истори-
ками и жителями региона.
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Профессионалы

Ирина Шамина:  
«Задача руководителя - 
вдохновлять коллектив»
Дополнительное образование - большая работа 
дружной команды

Ирина Исаева

Учитель по призванию
- Я росла в классической совет-

ской семье. Моя старшая сестра 
стала врачом, средняя - инжене-
ром. А мне, младшей, сам бог ве-
лел выбрать профессию учите-
ля. Тем более что наша мама тоже 
окончила педагогический вуз. 

Тяга к преподаванию у меня 
была с детства. С подружками мы 
часто играли в школу: писали ме-
лом на стене, как на доске, стави-
ли оценки. На выбор профессии 
в значительной степени повлия-
ли мои учителя: они были насто-
ящими наставниками, умеющи-
ми организовать и образователь-
ный, и воспитательный процесс. 
Больше всего я любила уроки ли-
тературы: мы буквально погру-
жались в жизнь русских писате-
лей, их быт, переживания, твор-
чество. Поэтому, поступая в Баш-
кирский государственный уни-
верситет, я выбрала филологиче-
ский факультет. 

Я всегда любила танцевать. 
Когда пошла в первый класс, папа 
отвел меня во Дворец пионеров и 
записал в ансамбль. Хореография 
стала моим хобби, а потом и про-

фессией. В родную школу №15 го-
рода Белебея я пришла работать 
учителем ритмики. 

С теплотой и радостью
Я всегда умела находить об-

щий язык с детьми и подростка-
ми. Старалась, чтобы мои уроки 
были разнообразными и инте-
ресными. Мы разучивали совре-
менные, народные, эстрадные, 
бальные танцы. Я была руково-
дителем танцевального кружка, 
параллельно создала собствен-
ный коллектив «Жемчужинки». 
Работала всегда много, плодот-
ворно. Кроме школы препода-
вала в детском доме. Этих ребят 
вспоминаю с большим теплом. 
Они не всегда хорошо учились, 
но были очень открыты ко всему 
доброму, творческому. Мы с ни-
ми ездили на республиканские 
конкурсы в Уфу, где они занима-
ли призовые места. 

В 2001 году я переехала в Са-
мару, стала работать учителем 
ритмики в школе №18 Желез-
нодорожного района. Имен-
но здесь через несколько лет я 
одержала победу в городском 
конкурсе «Лидер образова-
ния-2007». Это почетное звание 
со мной навсегда. 

В настоящий момент я дей-
ствующий член общероссий-
ской общественной организа-
ции лидеров образования «Учи-
тель года», председатель секции 
«Дополнительное образование» 
онлайн-конференции «Школа 
в фокусе. Фокусы для школы». 
Благодаря конкурсу я познако-
милась с директором гимназии 
№3 Светланой Сергеевной Ильи-
ной. Она предложила мне стать 
заместителем директора по вос-
питательной работе в этом заме-
чательном учреждении. Это был 
очень интересный, насыщенный 
период, с большим количеством 
ярких событий. Всегда вспоми-
наю его с теплотой и радостью. 
До сих пор общаюсь с учителя-
ми, выпускниками, а многие уче-
ники гимназии являются воспи-
танниками Центра эстетическо-

го воспитания детей и молоде-
жи, который я возглавила 1 сен-
тября 2017 года. 

Один в поле не воин
Центр существует с 2001 го-

да. Символично, что именно тог-
да я переехала в Самару. Основа-
телем ЦЭВДМ является почет-
ный гражданин Самарской обла-
сти, профессор, хормейстер Вла-
димир Михайлович Ощепков. 16 
лет бессменным руководителем 
центра была Любовь Федоровна 
Шмакова, которую ценили и ува-
жали сотрудники. Конечно, мне 
было сложно завоевать доверие 
коллектива, но при чутком на-
ставничестве Любови Федоров-
ны все получилось отлично. 

Главная задача руководителя 
- вдохновлять коллектив, вести 
за собой, выстраивать стратегию 
развития. Но один в поле не во-
ин, поэтому у меня замечательная 
команда. Вместе мы сделали мно-
гое: сохранив традиции, создали 
новое пространство. По сей день 
действует творческая мастерская 
по фортепиано: ее ведет доцент 
института культуры Виталий Се-
менов. Это уникальная возмож-
ность для педагогов города поу-
частвовать в мастер-классах вид-
ных деятелей искусств, таких как 
джазовый музыкант и компози-
тор Григорий Файн, члены Сою-
за композиторов, пианисты Па-
вел Плаксин и Вячеслав Шевер-
дин, доктор искусствоведения, 
профессор кафедры фортепиано 
СГИК Дмитрий Дятлов и многих 
других. Благодаря дистанцион-
ным формам работы мы расши-
ряем границы: в творческой ма-
стерской участвуют даже педаго-
ги из города Вилючинска Камчат-
ской области. 

Наука плюс искусство
Современные дети не такие, 

какими были мы. За их внима-
ние нам приходится бороться с 
виртуальным миром, с интерне-
том. Это очень сложно. Старые 
методы не всегда работают, при-
ходится постоянно придумывать 

что-то новое, совмещая традици-
онное творчество и современные 
технологии. Программа развития 
центра так и называется: «Искус-
ство + наука = пространство воз-
можностей». Происходит инте-
грация содержания программ: 
включение арт-составляющей 
в проекты технической направ-
ленности и элементов цифровых 
технологий в программы худо-
жественного цикла, а также кра-
еведческого компонента. Ведь 
ЦЭВДМ находится в историче-
ском центре города, вокруг му-
зеи, театры, выставочные залы, 
памятники архитектуры. Куль-
турное наследие рядом, только 
выйди на улицу. Основная осо-
бенность деятельности центра - 
эстетика во всем. Начиная с яр-
ких расписных стен, удобных 
красивых зон и кабинетов и за-
канчивая нашими мероприяти-
ями, концертами, где все всегда 
красиво и гармонично.

Бесплатное образование
Система дополнительного об-

разования выстроена в Самаре 
таким образом, что наши педаго-
ги работают в том числе на базах 
школ и детских садов. Конечно, 
мы ждем юных горожан в самом 
центре, на Фрунзе, 98. Но после 
уроков ребенок может пойти в 
любимое объединение, не выхо-
дя из школы или гимназии. Это 
удобно и детям, и родителям. 

В центре реализуются все на-
правления деятельности. Маль-
чиков и девочек ждут секции 
тхэквондо, шахматы, капоэйра. 
Помогает ребятам определить-
ся с выбором жизненного пу-
ти профориентационная про-
грамма «Путь в профессию». В 
этом году стартует новый курс 
по естественно-научной направ-
ленности «Любознательный 
астроном», один из модулей ко-
торого посвящен вкладу Самары 
в покорение космоса. Большин-
ство объединений имеют худо-
жественную направленность: 
декоративно-прикладное твор-
чество, рисование, хореография, 

вокал - с полным списком мож-
но ознакомиться на нашем сайте 
и в социальных сетях. Все заня-
тия для детей от пяти до 18 лет 
бесплатные - это часто удивляет 
родителей. 

Обмен опытом 
Цель любого педагога - пере-

дать свои знания не только де-
тям, но и начинающим колле-
гам. Вопросам наставничества 
мы уделяем большое внимание. 
Педагог дополнительного обра-
зования - уникальная профес-
сия. Наши преподаватели сами 
пишут программы, выстраивая 
учебный процесс таким обра-
зом, чтобы и заинтересовать де-
тей, и дать им как можно больше 
навыков. Молодым педагогам 
помогают методист и другой, бо-
лее опытный преподаватель. 

Я как директор рада, что в 
центр приходят молодые кадры. 
Они активные, творческие, сра-
зу стараются показать хорошие 
результаты. Сейчас у нас рабо-
тает студентка вокального отде-
ления СГИКа Карина Галасюк, 
в магистратуре СГСПУ по на-
правлению «Педагогика и психо-
логия художественного образо-
вания» учится Ольга Ананьева. 
В сентябре придет еще один мо-
лодой специалист. У каждого из 
них будут наставники. Но и на-
чинающие педагоги выступают 
в роли наставников: они помога-
ют опытным коллегам осваивать 
интернет, вести социальные се-
ти, создавать презентации. На-
ставничество - дорога с двусто-
ронним движением. 

В преддверии нового учеб-
ного года я хотела бы пожелать 
всем коллегам получать радость 
и удовлетворение от любимого 
дела, ученикам быть мотивиро-
ванными и любознательными, а 
родителям - стать нашими союз-
никами во всем. Ведь вместе мы 
делаем одно важное и нужное 
дело - воспитываем гармонич-
но развитое и социально ответ-
ственное подрастающее поколе-
ние. 

«Творчество, 
традиции, 
инновации» - таков 
девиз Центра 
эстетического 
воспитания детей 
и молодежи. Как 
эти принципы 
реализуются 
на практике, 
рассказала 
директор 
учреждения  
Ирина Шамина. 
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Светлана Келасьева

Разрушение стереотипов
- Пару лет назад я познакомился 

с кинологом Александрой Семено-
вой, - говорит один из основателей 
проекта «Вот он - пес!» Александр 
Масленников. - Она рассказала 
мне, что любые проблемы с собакой 
можно откорректировать. До того я 
был уверен, что моя собачка плохо 
себя ведет, потому что маленькая 
и глупенькая. А оказалось, что, не-
смотря на породные особенности и 
различия в типах нервной системы, 
все псы обучаемы. Я понял, что об 
этом мало кто знает, и предложил 
Александре делиться информаци-
ей со всеми, кому будет интересно. 

Через год к команде проекта 
присоединилась еще один кинолог 
- Дария Садовникова. Знакомство 
состоялось в стационаре для жи-
вотных «ФлагманВет», куда Дария 
приходила заниматься с собаками. 

- Мы поняли, что серьезные 
проблемы поведения практически 
всегда есть у собак из приюта, - про-
должает Александр. - Такие живот-
ные чаще всего не приучены к выгу-
лу, зачастую боятся одни оставать-
ся дома, потому что привыкли, что 
рядом всегда есть другие псы. Так 
что сначала мы начали работать с 
питомцами приюта, чтобы буду-
щим хозяевам было с ними полегче. 
Однако вскоре выяснилось, что это 
практически нереализуемо: закре-
плять правильное поведение нуж-
но постоянно, по несколько раз в 
день. У нас такой возможности не 
было. Поэтому в итоге мы начали 
поддерживать людей, которые уже 
взяли собаку из приюта. 

Везде вместе
На ютубе выложен курс из 15 ви-

део от проекта «Вот он - пес!». Его 
рекомендуется посмотреть каждо-
му, кто планирует взять животное 
из приюта. Впрочем, ознакомить-
ся с роликами будет не лишним лю-
бому владельцу собаки. Там можно 
найти ответы на многие вопросы, 

начиная с того, как правильно вы-
брать четвероногого друга, и закан-
чивая устранением проблем с пове-
дением. 

Также имеется бесплатная он-
лайн-поддержка в телеграме. Лю-
бой человек может описать про-
блему с собакой - не важно, взятой 
в приюте или купленной в элитном 
питомнике, - и получить консульта-
цию кинолога. 

- Многие из нас, заводя питом-
ца, не совсем понимают, на что они 
идут. А мы хотим, чтобы животное 
было любимым, оставалось в доме 
и радовало хозяев, - отмечает Алек-
сандр. 

Кроме того, в молодежном про-
странстве «Стрелка холл» постоян-
но проходят бесплатные лекции, се-
минары, консультации и тренинги 
для владельцев собак. 

Начиная с этого года команда 
проекта активно продвигает отдых 
с четвероногими. Зимой ребята за-
пустили направление «Мы - dog 
friendly», в рамках которого расска-
зывают, в какие бары и рестораны 
можно сходить вместе с ними. Уже 
создана специальная карта таких 
мест. Затем появилось направление 
«Сап-серфинг». Это отдых с собака-
ми на сапах, а также походы по кра-
сивейшим местам Самарской обла-
сти. 

Попробовать все
В этом году был запущен про-

ект «Пес на Волге». Это кинологиче-
ский лагерь под Тольятти, в деревне 
ездовых собак «Серебро Севера». 

- Мы рассказывали о разных 
возможностях кинологии, чтобы 
люди могли выбрать то, что бли-
же всего им и их собакам. Это мо-
жет быть сап-серфинг, спортив-
ный док-трекинг, аджилити, спа-
сение на воде, ралли обидиенс, 
ноузворк, - поясняет Александр 
Масленников. 

Было организовано две сме-
ны, каждая продолжительностью 
семь дней. Желающие приезжали 
из разных городов России целыми 
семьями. 

Помимо познавательной пред-
полагалась и развлекательная про-
грамма. Например, кино под от-
крытым небом по вечерам - разуме-
ется, с тематическими фильмами. 

Приехать можно было с собакой 
любой породы, характера, темпера-
мента.

- Одна из целей кинологического 
лагеря - показать людям, что любое 
поведение питомца можно испра-
вить, - подчеркивает Александр. - 
Поэтому в заезде были самые раз-
ные животные - и трусливые, и с 
зооагрессией. Конечно, мы учиты-
вали характер каждого. Старались, 
чтобы всем участникам, в том чис-
ле четвероногим, было комфортно. 
Например, если собака остро реа-
гировала на сородичей, мы распо-
лагали палатку так, чтобы она их 
не видела. На занятиях псов с зо-
оагрессией разводили по разным 
группам. У нас была собака со стра-
хами, которая очень боялась все-
го - сородичей, людей, резких зву-
ков, - и потому постоянно лаяла. К 
концу второго заезда ее было не уз-
нать: она с удовольствием общалась 
с людьми, играла с другими четве-
роногими. 

Вместе с Бардом
Год назад Александр взял из при-

юта «ФлагманВет» очень красиво-
го представителя «дворянской» по-
роды Барда. Проект «Вот он - пес!» 
уже существовал, и хотелось иметь 
наглядное доказательство того, что 
все принципы, о которых в нем рас-
сказывают, работают. 

Пса он выбирал по алгорит-
му, о котором рассказывал в од-
ном из видеороликов. Смотрел, 
как понравившееся животное ре-
агирует на разные раздражители, 
на человека. Выделив Барда из 
остальных, начал выводить его 
из вольера. По «уличным» повад-
кам пса стало понятно, что до-
машним он никогда не был. Про-
блем поначалу хватало - начиная 
с нежелания признавать поводок: 
Бард не понимал, зачем он нужен, 
и норовил его перегрызть. 

- Основной принцип совре-
менной кинологии - положитель-
ное подкрепление, - констатирует 
Александр. - Вкратце это выглядит 
так: если собака делает что-то пра-
вильно, даем ей вкусняшку, если не-
правильно - игнорируем это, не об-
ращаем внимания на промахи. Со 
временем пес понимает, как нужно 
себя вести, чтобы получить возна-
граждение. Бард, к примеру, осво-
ился очень быстро. 

Теперь хозяина с четвероногим 
другом часто приглашают на раз-
личные мероприятия. Александр 
рассказывает историю пса, у кото-
рого раньше было множество про-
блем, а Бард своим поведением де-
монстрирует, что все они остались 
в прошлом. 

- Надо понимать, что не всем со-
бакам нужен дом, - говорит Мас-
ленников. - Есть животные с не-
стабильной нервной системой, ко-
торые испытывают хронический 
страх от всего неизвестного. И если 
в приюте все привычно и понятно, 
то за его пределами много нового. 
Привести в норму такое животное 
очень сложно, это под силу только 
хорошему специалисту. 

На прошедшем недавно «Волга-
Фесте» проект «Вот он - пес!» вы-
ступал на большой сцене. Алек-
сандр прочитал три лекции о языке 
тела собаки. Желающих послушать, 
как избежать покусов, научиться 
понимать четвероногих и правиль-
но с ними заниматься, собралось 
очень много. 

Проект для всех
На реализацию проекта «Вот он 

- пес!» его основатели уже выигра-
ли два гранта. В этом году были на 
«iВолге» и даже дошли до финала. 
Выиграть, правда, не удалось, но и 
это ребята считают огромным до-
стижением. 

- На «iВолгу» мы выходили с 
проектом «Ралли обидиенс». Это 
новый вид спорта, преодоление 
трассы с задачами на послушание. 
Его уникальность, во-первых, в 
том, что разрешается поощрять со-

баку после каждого выполненно-
го элемента. Во-вторых, все навы-
ки, которые здесь отрабатываются, 
можно применять в повседневной 
жизни. 

Александр рассказал, что по это-
му виду спорта проводятся бес-
платные занятия в «Стрелка хол-
ле», посетить которые может лю-
бой желающий со своим питомцем 
по предварительной записи. Ника-
ких ограничений по породам, воз-
расту и размеру собак нет, кроме, 
конечно, медицинских противопо-
казаний. 

«Вот он - пес!» проводит множе-
ство самых разных мероприятий. 
Ближайшее, «Пати пес», намечено 
на 26 августа. Предполагаются раз-
влекательные квизы, подарки, яр-
марка, корзина поддержки прию-
та. Как пояснили организаторы, все 
будет организовано так, чтобы и хо-
зяевам, и собакам было комфортно 
- включая, например, уровень зву-
ка. 

- Приглашаем всех, кому это ин-
тересно. «Вот он - пес!» - проект для 
всех. Мы не клуб, в который нужно 
вступать, мы пространство куль-
турных собаководов. Не обязатель-
но ходить на все наши мероприя-
тия, можно выбрать то, что вам нра-
вится, - подводит итог Александр 
Масленников. 

Увлечения

Пространство 
культурных 
собаководов

Уже два года в нашем городе существует просветительский 
проект «Вот он - пес!». Его основатели готовы  
с каждым поделиться информацией о том, как правильно 
взаимодействовать с собакой, где с ней отдыхать,  
какими видами спорта заниматься и как избежать 
поведенческих проблем.

проект

Как сделать жизнь с четвероногим 
другом комфортной и насыщенной
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Проголосовать можно в любой удобный день

8, 9 или 10 сентября
с 8:00 до 20:00

по местному времени

в участковой избирательной комиссии 
по месту регистрации

цИк россии
cikrf.ru/digital-services

8 (800) 200 0020

Избирательная 
комиссия  

самарской области
samara.izbirkom.ru

8 (846) 337 9501

Предъявите

ПасПорт

военный билет
для лиц, проходящих военную службу 

по призыву

временное удостоверение личности
в период замены паспорта

Получите избирательный бюллетень

или

или
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Утерян аттестат 
об основном общем образовании 

на имя Деманова Тимура 
Владимировича, 

дата рождения 09.03.1991. 
Аттестат от 2008 года, 

полученный 
от ГБОУ «Санаторная школа-

интернат №9». С 18.08.2023 считать 
данный аттестат недействительным.

979-75-80

Ре
кл

ам
а

Телефон 
рекламной 

службы

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Денисовой Ека-
териной Васильевной, аттестат №63-12-507, 
адрес: г. Самара, ул. Некрасовская, д. 87, e-mail: 
geoinform-samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-90-
82, в отношении земельного участка по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. 
Техническая, 2А, ГСК-288, гараж 14, выполня-
ются работы по образованию земельного участ-
ка.

Заказчиком кадастровых работ является Пен-
дюхов Александр Владимирович, проживаю-
щий по адресу: г. Самара, ул. Георгия Димитро-
ва, д. 105, кв. 21, тел. 8-927-748-40-69.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земель-
ного участка состоится по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. Техническая, 
2А, ГСК-288, гараж 14  22 сентября 2023 года в 
10:00.

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Самара, ул. 
Некрасовская, 87. Обоснованные возражения 
по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются 
с 23 августа 2023 года по 21 сентября 2023 года 
по адресу: г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ: Самарская обл., г. Самара, Ки-
ровский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, б/н, 
а также участки с северной, южной, восточной, 
западной сторон и все участки, расположенные 
в кадастровом квартале 63:01:0213001. 

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельные участки. 

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «СВЗК» Серге-
евой Евгенией Владимировной, аттестат №63-11-
100, адрес: г. Самара, ул. Ставропольская, 3, офис 
401; тел.: 97-98-012 (013); e-mail: SVZK063@mail.ru, в 
отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 63:01:0727003:506, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, р-н Промышлен-
ный, ул. Краснодонская, д. 19, выполняются када-
стровые работы по уточнению границ земельного 
участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Барсук 
Тамара Петровна, тел. 8-927-651-13-13, почтовый 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Олимпий-
ская, 17-14.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границы состоится 
по адресу: г. Самара, ул. Антонова-Овсеенко, д. 44б, 
офис 402  22 сентября 2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: Самарская об-

ласть, г. Самара, ул. Антонова-Овсеенко, д. 44б, 
офис 402.

Возражения по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принима-
ются с 23 августа 2023 г. по 21 сентября 2023 г. по 
адресу: Самарская область, г. Самара, ул. Антонова-
Овсеенко, д. 44б, офис 402.

Смежный земельный участок, с правообладате-
лем которого требуется согласовать местоположе-
ние границы, расположен по адресу: в кадастровом 
квартале 63:01:0727003 с северной, северо-восточ-
ной и северо-западной сторон от земельного участ-
ка с кадастровым номером 63:01:0727003:506, рас-
положенного по адресу: Самарская область, г. Са-
мара, р-н Промышленный, ул. Краснодонская, д. 19.

При проведении согласования местоположения 
границы при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕАТР

Культура
Режиссер и продюсер Антон Долганов - создатель и руководитель видеостудии Modjo Films и собственной видеошколы. 
Он автор короткометражного фильма «Как обычно», получившего приз за лучшую комедию на международном кинофестивале 
Short to the Point в Бухаресте. Его документальная лента «Домовой», посвященная известному самарскому актеру Олегу Белову, 
победила в номинации «Лучшая режиссерская работа» на казанском форуме «Зилант». И собрала более тысячи зрителей 
в прокате по Самарской области. А новая картина «Чайкин остров» вошла во внеконкурсную программу XII Московского 
международного кинофестиваля «Будем жить». Он пройдет в столице с 24 по 31 августа. Режиссер рассказал «СГ» о том,  
как проходили съемки фильма, посвященного традициям жизни за Волгой и отношениям отцов и детей.

Маргарита Петрова

Островная история
- В основе фильма «Чайкин 

остров» - история из жизни моего 
друга Алексея Акимова. Он высту-
пил консультантом на съемках и 
снялся в эпизоде. Автор сценария 
Мария Якутина, с которой мы ра-
ботали над картиной «Как обыч-
но», накидывала художественную 
оболочку на фундамент реально-
сти - это было очень увлекательно.

Работа стартовала в апреле и за-
няла год. В мае 2023-го мы нача-
ли готовить картину к показу в ки-
нотеатре. Сами съемки длились 
пять дней - для короткометражно-
го фильма в 25 минут это много, 
обычно они проходят за одну сме-
ну.

Снимали в Самарской области, 
недалеко от Винновки, напротив 
Ермаково - на реальном острове. 
Можно сказать, необитаемом. Там 
как раз и произошли те самые со-
бытия из жизни моего друга. Офи-
циального названия у острова не 
существует. Чайкиным его прозва-
ли люди. В принципе могли сни-
мать где угодно - хоть на берегу 
Волги, но тогда не было бы аутен-
тичности.

Конечно, с этим были сопряже-
ны сложности - вывезти съемоч-
ную группу на остров непросто. 
Многие жили в палатках, в отеле 
при монастыре в Винновке. Каж-
дый день на лодках актеров возили 
в Самару, поскольку в разгар сезона 
они были заняты в своих театрах.

Реквизит был подлинным, на 
съемках работали консультанты. 
Сюжет развивается в трех времен-
ных пластах: в 1985 году, в 1995-м 
и в наши дни. Для меня важно бы-
ло точно воссоздать заволжский 
быт. Показать зрителю, как люди 
живут на волжских островах: хра-
нят вещи на деревьях и выкапыва-
ют ямы для схрона на зиму, строят 
лагеря. Такая фактура существует 
только на Волге - больше нет нигде. 
Мне показалось, что это очень ки-
нематографично. В судьбе нашего 
героя центральную роль играют 
воспоминания - аналогия некоего 
схрона с вещами.

Природа сопротивлялась съем-

кам изо всех сил. На нас обруши-
вались ураганы, грозы. Мы моли-
лись всем богам, и они нас услыша-
ли. Однажды ко мне подошел про-
дюсер со словами: «Идет дождь, а 
через час нам снимать солнечные 
воспоминания о том, как голень-
кий мальчик бегает по полю с ко-
пьем». Я говорю: «Сейчас мы сни-
мем сцену под дождем, он закон-
чится, и будем снимать солнечные 
воспоминания». Самое удиви-
тельное, что так и произошло.

Полная воля для актеров
Кастинг проходил непросто. 

Нужно было найти актеров, кото-
рые сыграли бы персонажей в раз-
ном возрасте. Из Москвы я приво- 
зил профессионального гримера. 
Это был единственный не самар-
ский человек в съемочной группе. 
Требовалось сделать качественное 
состаривание и омолаживание ге-
роев. Еще нужно было найти по-
хожих актеров: когда переход из 
одного возраста в другой решает-
ся не гримом, а сменой исполните-
ля. Думаю, справились хорошо. На 
закрытом показе у зрителей не воз-
никло вопросов о том, кто есть кто 
в другом времени.

На главную роль я сразу хо-
тел Алексея Елхимова. Оказалось, 
что ему эта история близка: ар-
тист максимально волжский че-
ловек, понимающий островную 
жизнь. Когда он в родном театре 
«СамАрт» вслух читал синопсис 
фильма, у него спросили: «Это про 
тебя написано?» Один из самых не-
ожиданных фактов: история, кото-
рую мы с Машей написали, оказа-
лась почти родной для многих чле-
нов съемочной группы. Они жили 
в детстве на соседних или других 
таких же островах.

Было приятно сотрудничать с 
артистом Самарского академиче-
ского театра драмы Владимиром 
Сапрыкиным - он опытный ки-
ноактер. У него в нашем фильме 
роль второго плана. Именно такие 
сильные исполнители делают кино 
крепче.

Актриса Самарского художе-
ственного театра Алла Набокова 
продемонстрировала невероятное 
перевоплощение в разные возрас-
ты. И дело не только в работе гри-

мера. Она эмоционально очень пе-
рестраивалась.

В театре у актера есть опреде-
ленные амплуа. И порой он стано-
вится их заложником. Например, у 
Сергея Маркелова, который в на-
шем фильме играл сурового отца, в 
театре драмы таких ролей никогда 
не было. Сам очень светлый чело-
век. Мы долго вводили его в нуж-
ное состояние: смотрели подходя-
щие по тематике фильмы, обсуж-
дали героев подобного типа. Он 
специально отращивал усы - ре-
шили не наклеивать. Сергей посте-
пенно погружался в роль. Получа-
лось не с ходу, но это нормально. У 
нас на то и есть дубли.

Я давал актерам полную волю 
на создание внутреннего мира пер-
сонажей. Получалось здорово. Все-
таки я еще начинающий режиссер, 
и каждая новая работа с артиста-
ми - это нечастая практика. А они 
профессионалы, постоянно задей-
ствованы в театре. Хочется, конеч-
но, чтобы и в кино снимались чаще 
- от этого становятся только луч-
ше. Поэтому я доверял исполни-
телям и только где-то корректиро-
вал. Иногда они играли так, как я 
бы даже не поставил задачу.

Время родителей
У меня была конкретная исто-

рия, которую хотелось рассказать. 
Уже в процессе съемок стал заду-
мываться: а для кого эта картина? 
Какая возрастная категория зрите-
лей? Никогда не понимал, насколь-
ко тема отцов и детей универсаль-
на. Для меня это стало открытием. 
Еще один сюрприз: в процессе ра-
боты на первый план вышла фигу-
ра отца героя, хотя мне казалось, 
что я снимаю про сына.

Мы приглашали на закрытый 
показ своих отцов, матерей. Полу-
чилось очень семейное мероприя-
тие: были слезы, эмоции, благодар-
ности, разговоры. Думаю, что по-
ход на этот фильм - прекрасный 
повод провести время со своими 
родителями.

После того как фильм поездит 
по фестивалям, сделаем показ в Са-
маре - скорее всего, в ЦРК «Худо-
жественный». Хочется, чтобы кар-
тина долго жила и попала на боль-
шие экраны.

АНТОН ДОЛГАНОВ:  
«Природа сопротивлялась 
съемкам изо всех сил»
Фильм о жизни на самарском острове покажут в Москве

О чем «Чайкин остров»
После похорон отца Алексей и его мама отправляются на Чайкин 
остров. Сам сын не хочет здесь находиться. Место, где он не был с 
юности, напоминает ему об отце. Тот был строг к мальчику и, как уверен 
герой, ставил остров на первое место в жизни. Алексей раскапывает 
схрон (яму, где завсегдатаи хранят вещи в несезон), а вместе с ним и вос-
поминания разных лет. В результате герой открывает кое-что о самом 
себе, об отце и взгляде на жизнь.

Алексей Елхимов, 
АКТЕР ТЕАТРА «САМАРТ», 
 ИСПОЛНИТЕЛЬ ГЛАВНОЙ РОЛИ 
В ФИЛЬМЕ «ЧАЙКИН ОСТРОВ»:

- У меня остались два ярких вос-
поминания от съемок. Первое - это 
история, которая удивительным 
образом присваивалась многими 
участниками проекта. Становилась 
личной, узнаваемой, по крайней 
мере - знакомой или близкой. Я, 
например, с детства тоже рос на волжском острове, куда меня родители 
вывозили на все лето, спасая от аллергии на городскую пыль. Мой герой 
(Алексей, кстати) тоже любит рок-музыку. И тема диалога с отцом, конеч-
но. А второе - это восхищение слаженной работой съемочной группы. 
В сжатые сроки, вопреки погодным условиям, в полевых условиях про-
цесс был очень четко организован. А мне есть с чем сравнивать. Болею 
за это маленькое и честное кино.

Алла Набокова, 
АКТРИСА САМАРСКОГО ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
ТЕАТРА, ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА РОЛИ МАТЕРИ  
В ФИЛЬМЕ «ЧАЙКИН ОСТРОВ»:

- В первую очередь меня потрясла 
команда, которая работала на съем-
ках: настолько дружная, профес-
сиональная, стремящаяся сделать 
все как можно лучше. Начиная от 
режиссера Антона Долганова и далее 
можно назвать каждого: операторы, 
осветители, костюмеры, транспортный цех.
Задача передо мной стояла трудная. По роли нужно было перевопло-
щаться в женщину 35 и 70 лет. Надеюсь, справилась достойно.
В кадре у меня были просто потрясающие партнеры: Алексей Елхимов, 
Владимир Сапрыкин, Алексей Якиманский. Наше знакомство с моло-
дыми артистами Юлией Суворовой и Сашей Цыцеровым вылилось в 
дальнейшее сотрудничество - они пришли работать к нам в театр.
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История

Сцены  
из городской 
жизни

ВыстаВка

Татьяна гриднева

В Музее модерна открылась вы-
ставка, посвященная городской 
культуре рубежа ХIХ-ХХ веков. 

В ее основе более 20 предметов 
старинной одежды из собрания са-
марского коллекционера Андрея 
Болдырева. Каждый из них когда-
то использовался по своему прямо-
му назначению и был связан с судь-
бой конкретного человека. Акку-
ратно развешанные на манекенах 
подлинники фраков, сюртуков, по-
лицейских мундиров и формы же-
лезнодорожников погружают по-
сетителей в атмосферу XIX-XX ве-
ков. Выставку одежды дополняют 
виды Самары и почтовые открыт-
ки того периода, а также кадры ки-
нохроники. 

Куратор Илья Саморуков рас-
сказал, что при обдумывании 
структуры экспозиции сотрудники 
музея решили представить публи-
ке типичные сцены, которые мож-
но было увидеть на улицах горо-
дов эпохи модерна. Так, централь-
ный зал носит название «Торже-
ственная процессия». Можно вооб-
разить, что подобная сцена имела 
место в Самаре по случаю посеще-
ния города императором Алексан-
дром II или празднования 300-ле-
тия дома Романовых. Здесь можно 
увидеть торжественное малиновое 
с золотом облачение духовных лиц 
- священника и дьякона, которые, 
несомненно, возглавляли процес-
сию. А также мундиры чиновни-

ков высокого ранга, следующих за 
ними. Замыкали толпу тужурки ра-
бочих, шинели железнодорожных 
кондукторов и «теплушки» - стега-
ные кафтаны крестьян. 

Следующий зал по замыслу ор-
ганизаторов рисует перед нами сце-
ну ревности. Дама в изящном про-
гулочном костюме любезничает 
с тремя мужчинами. Один из них 
во фраке, другой военный, а тре-
тий - капитан волжского пароход-
ства. Оживленную беседу прерыва-
ет муж кокетки, одетый в форму по-
граничника. 

В третьем зале разыгралась 
обычная городская сценка. Семи-
наристы устроили потасовку с уче-
ником коммерческого училища. Их 
разнимают дворник в полотняном 
фартуке и городовой со свистком. 

Последняя комната - женский 
будуар. Горничная подает барыне в 
вечернем платье письмо от ее воз-
дыхателя. 

Впрочем, посетители сами мо-
гут придумать драматургию каж-
дого раздела выставки. Директор 
Музея модерна Ирина Свиридова 
рассказывает: 

- Рост населения городов стал 
важным фактором развития рос-
сийского общества конца ХIХ ве-
ка. Именно в это время, напри-
мер, Самара становится значи-
мым купеческим поселением. По-
явление стиля модерн тоже явля-
ется косвенным показателем это-
го развития. В городах возникает 
сложная инфраструктура: транс-
порт, силовые ведомства, почто-
вые службы, образовательные уч-
реждения, церкви, рынки. Рос-
сийское общество, которое стро-
илось на сословных принципах, 
в этих условиях начинает услож-
няться. Развитие экономики по-
зволяет представителям разных 
слоев населения повышать свой 
статус, который всегда предпола-

гает позиционирование себя в об-
щественной жизни.

Выступая на открытии вы-
ставки, Болдырев напомнил, что 
Россию до революции называ-
ли страной мундиров. Их носи-
ли все - от военных и чиновни-
ков до гимназистов. Одежда была 
главным показателем социально-
го места и статуса человека. Вый-
дя на улицу любого города в эпо-
ху модерна, мы бы довольно бы-
стро смогли определить, чем за-
нимаются окружающие нас лю-
ди. Одежда на рубеже ХIХ-ХХ 
веков сохраняла сословную стро-
гость и сообщала о человеке всю 
необходимую социальную ин-
формацию. Коллекционер особо 
отметил роль железной дороги в 
развитии Самары. Он назвал од-
ними из самых интересных экс-
понатов связанные с этой отрас-
лью шинель служащего и костюм 
кондуктора:

- Самара была хлебной сто-
лицей России. Но до прихода в 
наш город железной дороги тор-
говлей могли заниматься только 
богатые купцы. Перевозки хлеба 
осуществлялись по Волге на бар-
жах. Однако зимой река замер-
зала. И требовалось целый сезон 
хранить в огромных амбарах зер-
но, которое не успевали перевез-
ти осенью. Оборот капитала был 
слишком маленьким. А когда по-
явилась возможность торговать 
не только баржами, но еще и ва-
гонами, да круглый год, тогда в 
коммерцию ударились букваль-
но все. Быстрая оборачиваемость 
капитала позволила накапливать 
значительные средства, которые 
мелкие и крупные самарские куп-
цы инвестировали в том числе в 
строительство своих особняков в 
стиле модерн. 

Выставка продлится  
до 22 октября (0+)

Фраки, мундиры, кадры 
кинохроники и почтовые открытки
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